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Repasamos algunos de los momentos más impor-
tantes en nuestra diócesis a lo largo del año 2023, 
junto con el Vicario de Pastoral, Antonio Vázquez.

Sacerdotes que han fallecido:
Este año el Señor llamó a la vida eterna a sacerdotes 
de diferentes edades. Tenemos que recordar, cómo 
no, a don José Manuel Álvarez, que todos quería-
mos mucho y recordamos con el apelativo del 
“Peque”; a don Enrique Álvarez Moro, un sacerdote 
joven que dejó una huella muy importante, espe-
cialmente en la zona de Turón; a don Juan Cuervos 
Martínez, que al final de sus días también estuvo en 
la casa sacerdotal y que, como los otros hermanos, 
fue llamado la vida eterna; a don José Fernández 
Martínez, recordado por su servicio en el ámbito 
de la Liturgia por muchas generaciones; don Ángel 
Fernández Llano, que en esta diócesis también fue 
rector y tantas cosas y que al final de sus días hizo un 
gran servicio en el arcirprestazgo de Avilés; a don 
Rodrigo Suárez García que también, casi de la mano 
de don Ángel, eran dos pilares en Avilés y que vivió 
tanto para los enfermos; don Diego Riesgo Ries-
go, que fue párroco al final de sus días en Ceceda y 
cómo no recordar el cabo de año, el 14 de junio, de 
don Gabino y el funeral por el Santo Padre, el Papa 
Benedicto XVI, el 7 de enero en la Catedral.
Covadonga, sede de numerosas actividades y 
encuentros multitudinarios:
En Covadonga, en primer lugar, hay que desta-
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car el quehacer continuo del Cabildo y los traba-
jadores. Este año hemos tenido que despedir, con 
mucha tristeza, el servicio de la Escolanía de Cova-
donga después de tantos años. Se despedía espe-
cialmente en la Novena de Covadonga de este año, 
en septiembre. Hay que agradecer a todos los que 
hicieron posible, educadores, religiosas y como no 
canónigos, y a todos los asturianos este servicio que 
tanto apreciábamos. y que esperemos que la gracia 
de Dios nos devuelva de alguna forma.En la víspe-
ra del día de la Santina como siempre tuvo lugar la 
Vigilia de los jóvenes. Y en mayo, la marcha a Cova-
donga de los jóvenes y la Subida de las Familias.El 
Cabildo del Santuario donó una imagen a la Virgen 
de la Residencia del Seminario. Es muy importante 
esa unión del seminario, como no, con el Santua-
rio y con la advocación de la Virgen de Covadonga.
Las Carmelitas Mensajeras del Espíritu Santo deja-
ron de ejercer el servicio en la Escolanía al cerrarse, 
pero no se fueron muy lejos, gracias a Dios, no salie-
ron de nuestra tierra y ahora están llevando ade-
lante una labor encomiable en el hogar Beceña, de 
Cangas de Onís.También, en noviembre, tuvo lugar 
el encuentro de Obispos, Vicarios y Arciprestes, que 
cada dos años tiene lugar en las distintas diócesis 
de la Provincia Eclesiástica. Este año fue en Cova-

donga y allí nos reunimos y tratamos el tema de la 
comunicación.Además, entre otras cosas, tuvimos 
la suerte de inaugurar de nuevo el Museo de Cova-
donga tras años de obras gracias al mecenazgo de la 
fundación María Cristina Masaveu, por lo que esta-
mos muy agradecidos.Y cómo no, recordamos el 
encuentro de programación con el que concluimos 
la labor pastoral del año e iniciamos el nuevo curso 
con nuevos objetivos y acciones pastorales.
Valdediós ha sido otro puntal importante 
donde este año ha habido varias noticias.
Valdediós es un lugar emblemático en la zona de 
Villaviciosa en el Oriente. Ahí se inauguró este vera-
no un Albergue para peregrinos del Camino de 
Santiago, que abría sus puertas el 28 de junio con 
mucha afluencia. También tuvo lugar, en julio, el XII 
Ciclo de Órgano, con gran éxito, y este año ha lle-
gado una nueva comunidad religiosa que viene a 
ocupar el vacío que existía en este Monasterio, por 
lo que estamos muy agradecidos ya que es funda-
mental allí la presencia de la Iglesia. Han comenzado 
su andadura y su servicio en este Adviento con las 
Eucaristías dominicales a las 11 de la mañana y el 
servicio también, cómo no, a todos los peregrinos 
y a las personas que se acercan al monasterio de 
Valdediós.g

Un año 
lleno de 

actividad en 
la diócesis



g No se puede olvidar la Catedral.
En la Catedral, iglesia madre, efectivamente, ha 

habido mucho movimiento también. Desde su activi-
dad celebrativa habitual, con sus momentos fuertes 
como el Jubileo de la Santa Cruz, San Mateo o Santa 
Eulalia, por citar algunos. Pero además la actividad cul-
tural ha estado muy presente, desde el mismo Museo 
de la Iglesia, con la presentación de una nueva incorpo-
ración de un cuadro, en el mes de mayo, o la celebra-
ción del Día Internacional de los Museos, el 18 del mis-
mo mes. Junto con las originales actividades para los 
abonados, que suman ya 1.200 personas.
La Catedral es sede de las celebraciones t del 
Catecumenado de Adultos. 
Ciertamente, el Catecumenado de Adultos es una 
institución que va cogiendo mucho peso y fuerza en 
nuestra diócesis. Una iniciativa que llevó adelante y 
puso en marcha nuestro Arzobispo actual, Mons. Jesús 
Sanz Montes, por el que, año tras año, tenemos la gra-
cia de incorporar a personas adultas mayores de 18 
años a alguno de los tres Sacramentos de la Iniciación 
Cristiana: bautismo, confirmación y eucaristía. Algunos 
reciben los tres, algunos reciben sencillamente la euca-
ristía y la confirmación y otros la confirmación. El pasa-
do 20 de mayo, 230 personas recibieron en la Catedral 
alguno de estos sacramentos. En este mes de diciem-
bre, concretamente el día 2, tuvo lugar la celebración el 
Rito de Admisión, en este nuevo curso que ha comen-
zado, al que asistieron 285 adultos.
El Seminario ha tenido también mucha actividad. 
Este año hemos tenido la suerte y la gracia de que Dios 
nos haya bendecido con seis nuevos sacerdotes, que 
fueron ordenados en la Catedral el 28 de mayo. Ade-
más, este curso han entrado varios jóvenes en los dos 
Seminarios diocesanos, el del Prado-Picón y el Semi-
nario Redemptoris Mater. Además, el Seminario ha 
sido sede de numerosas actividades de formación que 
citaremos más adelante y después otras actividades 
comunes, como la Jornada de Puertas Abiertas, en el 
mes de marzo, para dar a conocer las distintas vocacio-
nes, y por supuesto la celebración del día de San José, 
el 19 de ese mismo mes.Y cómo no, hay que desta-
car la Convivencia del Clero Joven de la Provincia Ecle-
siástica, que tuvo lugar en el mes de marzo, en León. 
Es un empeño de los obispos, que hay que valorar, el 
de acompañar a los sacerdotes de las últimas genera-
ciones, especialmente los ordenados en estos diez últi-
mos años, para que no se sientan solos y que sientan la 
presencia y el acompañamiento especialmente de sus 
pastores los obispos.
Cáritas ha continuado con su labor.
Cáritas es la Iglesia practicando la caridad, que es el 
amor de Dios, especialmente para los más pobres y 
desprotegidos. Y este año, además de todas las tareas 
que lleva adelante cotidianamente, ha inaugurado una 
nueva tienda de ropa de segunda mano, Koopera Sto-
re, en Avilés, en el mes de noviembre. Y además, este 
mes de diciembre Mons. Jesús Sanz Montes inaugura-
ba la nueva sede diocesana en Oviedo, en la conocida 
como Casa de los Movimientos, en el barrio del Anti-
guo, donde comparten despachos con otras institu-
ciones diocesanas y Delegaciones. Pronto procedere-

mos a inaugurar el resto de los despachos, y presenta-
remos así una forma nueva de trabajar, más solidaria  y 
con despachos compartidos de cara a llevar adelante 
la acción pastoral.
La formación permanente también ha estado 
muy presente .
Hace años que fijamos, en el Encuentro de Progra-
mación de Covadonga de cada verano, que la forma-
ción permanente que se ofreciera a lo largo del curso, 
tendría como fundamento los objetivos del año que 
transcurre. El año pasado, si recuerdan, teníamos como 
objetivos la Catequesis, la Pastoral Juvenil y la Pastoral 
Vocacional. Para ello, a lo largo de este año 2023, se 
invitó a tres expertos en estas tres materias. En cuanto 
a la catequesis vino Francisco Julián Romero Galván, en 
el mes de enero. En febrero, invitamos a Raúl Tinajero, 
que habló sobre Pastoral Juvenil. Y en mayo, para hablar 
sobre Pastoral Vocacional, acudió el sacerdote Sergio 
Requena. Además, este año, en junio, como en los obje-
tivos, además, nos marcábamos el acompañamiento y 
la sinodalidad, hay que destacar que en las tres Vicarías: 
Oviedo Centro, Avilés Occidente y Gijón Oriente, el 
Vicario General de la Diócesis, don Jorge Juan Fernán-
dez Sangrador, está llevando adelante una formación 
sobre los Hechos de los Apóstoles. Por otro lado, es 
fundamental citar la actividad del Instituto San Juan 
Pablo II, que en este año presentaba 17 cursos sobre 
materias muy variadas: Teología, Catequesis, Liturgia, 
Enseñanza o Formación jurídica, con distintas sedes y 
ponentes. Es, en definitiva, una forma cercana y asequi-
ble de llevar la formación a todos los agentes de pas-
toral. Sin olvidar, la Semana Diocesana de Formación, 
en la primera semana de septiembre, como siempre, 
abierta no ya solo a sacerdotes, sino a todos los agen-
tes de pastoral, laicos y religiosos. Unos días de forma-
ción con gran éxito al que invito a todos a que acudan, 
porque tienen cursos muy variados sobre temas de 
actualidad y también para profundizar en la fe. Vienen 
expertos de fuera de nuestra tierra y expertos que 
tenemos aquí en Asturias y  puede ser una forma dife-
rente pero necesaria para comenzar el curso. 
En este año destaca la JMJ de Lisboa.
De nuestra diócesis acudió un número importante 
de jóvenes, unos 500, que además se prepararon a lo 
largo de todo el año para poder acudir al encuentro 
con el Papa y con tantos jóvenes llegados de todos los 
rincones del mundo. Estuvieron acompañados por 
muchos catequistas, sacerdotes diocesanos y nuestro 
Arzobispo, don Jesús. Además, previamente, más de 
4.000 jóvenes del Camino Neocatecumenal pasaron 
por Asturias, camino de la JMJ, que fueron acogidos por 
muchas comunidades y que supuso un momento tam-
bién de gracia para quienes los recibieron.
En el campo de la Educación también ha habido 
novedades relativas a la diócesis. 
Sí, nuestra diócesis llevaba observando en los últi-
mos años que teníamos que buscar unos caminos de 
encuentro para los distintos colegios diocesanos que 
tenemos y que por sí solos, no podían caminar. Vimos 
muy importante buscar una fundación que aglutinara 
todos estos órganos y de ahí surge la Fundación Edu-
catio Servanda Asturias, que se daba a conocer el 17 

de marzo. Fue un momento importantísimo, insisto, y 
esperemos que sea también de gracia para la diócesis y 
para el mundo de la educación.Los profesores de Reli-
gión de la Provincia Eclesiástica, además, tuvieron una 
reunión en León, en el mes de marzo, una actividad que 
se retomó de nuevo tras la pandemia. Unos cuarenta 
profesores de Religión de nuestra diócesis acudieron.
Queda mucho por reseñar.
Hay que recordar la fusión de dos Arciprestazgos en 
la diócesis: el Eo y Villaoril se fusionan en uno, que pasa 
a llamarse Arciprestazgo Eo-Villaoril y el Arciprestaz-
go de Avilés y de Pravia que también se fusionan, con 
lo cual pasamos de tener 14 a tener 12.Además, este 
año ha concluido el servicio del Consejo del Presbi-
terio y del Consejo Pastoral diocesano, con lo cual a 
lo largo del nuevo curso 2024 procederemos a reno-
var ambos. Este último, de hecho, tendrá su primer 
encuentro el 13 de enero. Además hemos tenido el 
logro de conseguir formar 11 Consejos Arciprestales, 
con lo cual solo queda un Arciprestazgo por tener este 
órgano, y ya está dando los pasos para llevarlo adelan-
te.Por otro lado, recordamos que nuestro Arzobispo 
don Jesús comenzó en el mes de marzo la Visita Pas-
toral al Arciprestazgo del Fresno, actividad que finali-
zó este pasado mes de junio.Este año se cumplieron 
las Bodas de Oro, 50 años, de la Casa Sacerdotal Dio-
cesana, un servicio imprescindible para todo el clero 
y que hay que destacar. Hubo muchas y variadas cele-
braciones, y concluyeron en torno a la festividad de San 
Juan de Ávila, en el Seminario, donde nos presentaron 
un recorrido sobre la historia de la casa, de manos del 
sacerdote don Jesús Porfirio.También en el Semina-
rio se presentó este año el libro sobre los Cincuen-
ta años de las Misiones Diocesanas.Tuvimos visitas 
inolvidables, como la de Mons. Estephan Sus, Obispo 
Auxiliar de Kiev, quien habló a los medios de comuni-
cación asturianos sobre la situación de su país y de la 
Iglesia allí. Y ha tenido lugar este año también el nom-
bramiento de un cardenal asturiano, el salesiano, ori-
ginal de Luanco, Mons. Ángel Fernández Artime.Tam-
bién hemos vivido en este último mes la esperada 
cesión, por parte de la Tesorería de la Seguridad Social, 
a la diócesis, de la imagen de la Virgen de Covadonga 
que se encontraba en la capilla del Antiguo Hospital, y 
que ahora podrá ser venerada en la Ermita de la Atala-
ya, en Figueras.Este año ha habido por supuesto nom-
bramientos, 32 personas han asumido nuevas ocupa-
ciones en la diócesis, principalmente sacerdotes, pero 
también muchos laicos, que poco a poco van asumien-
do papeles de responsabilidad en el tejido diocesano. 
Y con ellos, cada vez más constituciones de Unidades 
Pastorales; muchos de los nombramientos nuevos ya 
no son párrocos de una parroquia, sino de una Uni-
dad Pastoral.Y para finalizar, un recuerdo especial, por 
un lado, a las comunidades religiosas que fueron aban-
donando nuestra tierra, quizás por falta de vocaciones, 
o por reorganizaciones diferentes y que tienen que 
cerrar con tristeza para ellos y para nosotros, y por últi-
mo, un agradecimiento a aquellos sacerdotes que han 
celebrado sus Bodas de Oro y Plata Sacerdotales. En 
concreto, nueve sacerdotes celebraron este año 2023 
sus Bodas de Oro y cinco las de plata.
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Después de las uvas, ese rito hispano 
que nos pone a caballo entre el año natu-

ral que termina y el que da comienzo a golpe de 
doce campanadas, llegan los augurios, los abra-
zos y los besos. Quien más o quien menos, pasa 
por esta escenografía con sus seres más queri-
dos. Es verdad que esta guisa de estreno se repite 
cada año en la noche del 31 de diciembre, pero 
también es cierto que hay algo que inevitable-
mente deseamos estrenar llegando la calenda 
del año nuevo, mientras echamos en falta a quie-
nes en otros momentos similares nos han acom-
pañado en este trasiego, y cuyo recuerdo tene-
mos aún fresco en la memoria, mientras el piado-
so llanto sigue tierno en nuestra entraña.
Pero tras ese momento festivo de estrenar con 
amigos y familiares la llegada convenida de un 
nuevo año, lo que encontramos al otro lado de la 
frontera apenas flanqueada resulta ser algo tan 
conocido que no ha cambiado ni por dentro ni 
por fuera. El almanaque no hace milagros, y nos 
topamos con un horizonte mundial que sigue 
levantando tantos interrogantes ante las gue-
rras conocidas como la de Gaza o la de Ucrania, 
y tantas otras que no son noticia pero que siegan 
igualmente vidas y destruyen historias construi-
das durante años y siglos. Tampoco la política nos 
aquieta las zozobras con las gobernanzas varias 
de un toma y daca en el que no está en primer 
plano lo que es justo sino lo que interesa a algu-
nos mandamases a título personal en sus egos 
subidos o en las siglas partidistas esculpidas en 
las poltronas, lo cual no construye convivencias 
serenas y complementarias, ni se piensa en el 
bien de todos con solidaridad. 
Incluso no tenemos fácil el momento que vivimos 
los cristianos en la andadura de acompañar a los 
hermanos presidiendo la caridad y confirman-
do la fe, cuando algunas realidades eclesiales 
no despejan la confusión y vemos que la ambi-
güedad amenaza la esperanza desdibujando 
o contradiciendo la larga tradición cristiana que 
ha escrito la sabiduría de los santos y pastores 

que nos invitan a abrir las 
puertas a Cristo siendo 
testigos de su bondad, su 
verdad y su belleza en una 
incesante nueva evangeli-
zación.
Pero precisamente cuan-
do todo eso nos puede 
abrumar astillando el entusiasmo, es cuando con 
más fuerza brota la confianza en un Dios bueno y 
la convicción humilde que nuestro corazón alber-
ga de la espera cumplida para la que nació. La 
misma historia cristiana nos testimonia en medio 
de tantos altibajos claroscuros y agridulces, que 
incluso con los meandros más borrascosos se ha 
llegado al mar de la bonanza y al puerto donde 
Alguien nos esperaba. No cabe, pues, un desáni-
mo incrédulo ni una desesperanza indolente, sino 
la confianza propia de los hijos que se fían del 
todo en Dios como Padre.
Así lo hemos aprendido de los verdaderos maes-
tros que en el mundo han sido, cuyo magisterio 
no es de componenda oportunista y jamás cede 
ante el chantaje del pensamiento dominante ese 
que va contra la vida, la libertad, la paz, la fami-
lia, y por este motivo son profetas de un mundo 
mejor, del único mundo que pervive más allá de 
los efímeros beneficios de unas prebendas que 
caducan por estar fundamentadas contra natu-
ra en todos sus modos, contra la razón que nos 
fundamenta, contra la esperanza que no defrau-
da, contra la fe que nos abre la mirada y contra la 
belleza que nos salva. Por eso es cierto el rito y el 
gesto de desearnos de veras un feliz año nuevo 
como expresión del latido más sincero que pal-
pita en nuestros adentros. Como cristianos así lo 
expresamos sin fingir y sabiendo que el reto que 
tenemos delante nos desafía por entero, pero en 
absoluto nos desalienta. Feliz reestreno de tantas 
cosas verdaderas y hermosas en esta novedosa 
cuesta de enero. Buen viaje. La meta nos espera y 
Dios camina a nuestro lado. Feliz año nuevo.

+ Jesús Sanz Montes,  Arzobispo de Oviedo
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El Vicario General de la diócesis, 
Jorge Juan Fernández Sangra-

dor, ha sido galardonado con el pre-
mio Enrique Ferrán de Periodismo, 
convocado por la revista El Ciervo, por 
su artículo Alexitimia, paramnesia y 
soledad. Según informa la publicación, 
a esta cuadragésimo octava edición del 
premio han concursado 238 origina-
les procedentes de 21 países: España, 
Argentina, Bolivia, Brasil, Canadá, Chile, 
Colombia, Cuba, Ecuador, Estados Uni-
dos, Estonia, Francia, Guatemala, Méxi-
co, Panamá, Paraguay, Perú, República 
Dominicana, Turquía, Uruguay y Vene-
zuela. El jurado ha estado formado por 
el psiquiatra Juan Manuel Blanqué, el 
filósofo Norbert Bilbeny y los periodis-
tas Soledad Gomis y Jaume Boix, direc-
tor de la revista El Ciervo, convocante 
del certamen. 

Entre las 23 h y las 24 h del domin-
go, 31 de diciembre, el Santua-

rio de Covadonga celebrará una 
Hora Santa, que será retransmitida 
para todo el mundo en directo a tra-
vés de su Canal 24 horas de YouTube. 
Se suma así esta celebración a las que 
ya están programadas desde la Basílica, 
propias de la Navidad. Al día siguiente, 
1 de enero, las celebraciones serán a 
las 9 (solo Laudes), 11, 12, 13,30 y 18 h, 
retransmitiéndose en directo a través 
de YouTube la de las 12 h. 

El Cabildo del Real Sitio de Cova-
donga organiza, del 9 al 12 de 

febrero, una tanda de Ejercicios Espi-
rituales para jóvenes de entre 18 
y 30 años de edad.  El único requisi-
to, aparte de la edad, es que tengan una 
pequeña experiencia de fe,  ya que no 
es un primer anuncio. Las personas 
interesadas pueden escribir un correo 
a info@santuariodecovadonga.es

¿Estreno de qué? En el año nuevo

Evangelio del domingo
Lc 2, 22-40
Cuando se cumplieron los días de su purificación, según la ley de Moi-
sés, lo llevaron a Jerusalén para presentarlo al Señor, de acuerdo con 
lo escrito en la ley del Señor: Todo varón primogénito será consagrado 
al Señor», y para entregar la oblación, como dice la ley del Señor: «un 
par de tórtolas o dos pichones. Había entonces en Jerusalén un hombre 
llamado Simeón, hombre justo y piadoso, que aguardaba el consuelo de 
Israel; y el Espíritu Santo estaba con él. Le había sido revelado por el 
Espíritu Santo que no vería la muerte antes de ver al Mesías del Señor. 
Impulsado por el Espíritu, fue al templo. Y cuando entraban con el niño 
Jesús sus padres para cumplir con él lo acostumbrado según la ley, Si-
meón lo tomó en brazos y bendijo a Dios diciendo: Ahora, Señor, según 
tu promesa, puedes dejar a tu siervo irse en paz. Porque mis ojos han vis-
to a tu Salvador, a quien has presentado ante todos los pueblos: luz para 

alumbrar a las naciones y gloria de tu pueblo Israel. Su padre y su madre 
estaban admirados por lo que se decía del niño. Simeón los bendijo y dijo 
a María, su madre: Este ha sido puesto para que muchos en Israel caigan 
y se levanten; y será como un signo de contradicción —y a ti misma una 
espada te traspasará el alma—, para que se pongan de manifiesto los 
pensamientos de muchos corazones.Había también una profetisa, Ana, 
hija de Fanuel, de la tribu de Aser, ya muy avanzada en años. De joven 
había vivido siete años casada, y luego viuda hasta los ochenta y cuatro; 
no se apartaba del templo, sirviendo a Dios con ayunos y oraciones no-
che y día. Presentándose en aquel momento, alababa también a Dios y 
hablaba del niño a todos los que aguardaban la liberación de Jerusalén.Y, 
cuando cumplieron todo lo que prescribía la ley del Señor, se volvieron 
a Galilea, a su ciudad de Nazaret. El niño, por su parte, iba creciendo y 
robusteciéndose, lleno de sabiduría; y la gracia de Dios estaba con él.



Este domingo, 31 de de diciembre, la Iglesia 
celebra la Jornada de la Sagrada Familia, en esta 
ocasión con el lema “La familia, portadora de la 
Buena Noticia”. Con este motivo, hemos queri-
do contar con el testimonio de la familia Ibisate-
Corzo, padres de dos hijos. Los cuatro miembros 
de la familia son catequistas y la madre, además, 
voluntaria en Pastoral Penitenciaria. Con ellos 
repasamos algunos de los puntos del mensaje 
que ha publicado, con este motivo, la Conferen-
cia Episcopal Española.
En el mensaje de este año, se afirma que 
“las familias cristianas encuentran, en la 
Sagrada Familia, el ejemplo a seguir, así 
como un sólido punto de referencia y una 
firme inspiración”. ¿Qué os dice esta fra-
se a vosotros, de qué manera creéis que la 
Sagrada Familia puede ser una inspiración 
en vuestro día a día?
Javier : Yo, como marido, debería inspirarme 
un poco en San José y en su papel dentro de la 
Sagrada Familia, pero dado los años que han 
pasado, desde que la época en que vivió la Sagra-
da Familia, yo creo que ahora todos tenemos un 
poco de San José y un poco de la Virgen María. 
Porque ya no nos identificamos tanto con un 
padre “distante” que solo tiene el papel de “pro-
veedor”, mientras que es la Virgen quien cuida al 
Niño, sino que la mayoría de los padres de hoy 
en día nos involucramos en la educación y en 
otros detalles, no sólo en el sostenimiento mate-
rial de los hijos.
Verónica: Yo lo que veo es que mi familia es 
una familia normal. Si me paro a pensar en qué 
se podría parecer mi familia a la Sagrada Fami-
lia, casi me da hasta vergüenza, porque diría que 
“en nada”. Mi casa es una casa normal, donde los 
dos trabajamos, los niños estudian, hay cosas sin 
recoger, hay discusiones, hay alegrías, hay cele-
braciones... En definitiva, hay de todo. Sin embar-
go, está claro que es el modelo que debería-
mos de tener. Aunque de entrada parezca leja-
no, ¿cómo no va a ser la Virgen María modelo de 
madre, de mujer, de todo?
En el mensaje de los obispos se hace tam-
bién hincapié en “la alegría cristiana”, y 
ellos dicen que “es importante mantener-
la, frente a este mundo individualista”. 
Pero claro no siempre es fácil. Con tantas 
preocupaciones como uno tiene, ¿Creéis 
que es fácil?
Verónica: Yo diría que es fácil. Porque yo siem-
pre he dicho que las cosas de Dios, las cosas que 
hacemos en la parroquia o todo lo que tenga a 
Dios por medio a mí me proporciona una ale-

gría que no voy a decir que sea 
mejor, sino que es diferente. 
Con todos mis respetos, por-
que no quisiera ofender a nadie, 
pero a lo mejor un alpinista llega 
a la cima y dice “esto no se pue-
de comparar a nada”. Pues yo 
creo algo así: Con las cosas de 
Dios siento y reconozco una 
alegría diferente, pero inclu-
so físicamente. Muchas veces 
incluso digo, en plan de broma, 
“esto que hago no me computa 
en el cielo porque soy tremen-
damente feliz haciéndolo”. Y es 
que soy tremendamente feliz 
en la parroquia con los niños, tremendamente 
feliz con el voluntariado en la prisión. Me resul-
ta complicado no sentir esa felicidad. Y creo que 
a mucha gente le sucede lo mismo. Cuando te 
juntas con alguien que está como tú, que es otra 
parroquia, hay algo que te une. No conoces a esa 
persona, pero hay algo que te une a ella. Y yo creo 
que es esa alegría. No es una cosa que tenga que 
esforzar, es que me sale.
Se dedica también un apartado especial 
a hablar del cuidado en la familia. Llega un 
momento en que tus mayores son “muy 
mayores” y tienes que cuidarles, al igual 
que tienes que seguir cuidando a tus hijos. 
No es nada fácil llegar a todo. ¿Cómo veis 
esa etapa?
Javier : En nuestro caso hemos tenido un poco 
de suerte porque nuestros hijos ya son mayo-
res, tienen 18 y 20 años y ya son bastante autó-
nomos y han sido educados en que crezcan en 
autonomía con los años. Ahora que nos ha toca-
do desde hace dos años el cuidado de mi abue-
la en este caso y de mi madre, que ha fallecido 
recientemente, pues... Sí que es verdad que nos 
ha parado un poquitín la vida, porque te para la 
vida, porque el cuidado lleva su tiempo, pero lo 
hemos hecho por amor y porque es que es lo 
debemos. Cuando yo limpio a mi abuela, que 
voy todos los días por la tarde y por la noche, de 
lunes a domingo, digo, “no hago menos de lo que 
hiciste por mí, Maruja”. Y es que le estoy devol-
viendo la vida que ella entregó por mí, y lo haré 
durante dos, tres años, los años que Dios le dé.
Verónica: Javi nos enseñó a amar a esa abue-
la –porque no es mi abuela–, pero él nos ense-
ñó ese amor que él tiene por su abuela, que es 
además muy especial. Nos lo enseñó a mí y se lo 
enseñó a mis hijos. Cuando eso lo incorporas a 
tu vida, también fluye con normalidad, y yo creo 

que tampoco hacemos nada extraordinario. 
Ella es una mujer muy mayorcita que ahora nos 
necesita y ahí estamos. En su momento, cuando 
la necesitamos a ella, también estuvo. Entonces, 
creo que es lo que hay que hacer. Algo que sur-
ge de manera natural, que es como surge cuan-
do las cosas se hacen con amor. ¿Que te quita 
tiempo? Pues sí, pero es que vivimos en un mun-
do que va muy rápido. Pero tú encajas el puzzle y 
sale siempre.
Vosotros, además sois personas compro-
metidas con vuestra parroquia como cate-
quistas. Verónica, tú además eres volun-
taria en Pastoral Penitenciaria. Y vuestros 
hijos están siguiendo vuestros pasos ¿ver-
dad? ¿Cómo ha ido surgiendo este compro-
miso y cómo lo integráis también en vues-
tra familia?
Verónica: Hemos crecido así. Ttenía 16 años 
cuando empecé como catequista. D.  Álvaro, el 
párroco en aquel entonces, me puso con un chi-
co para que aprendiera, y resulta que era Javier, el 
que hoy es mi marido. Tenía como digo 16, y aho-
ra voy a hacer 50... Ha sido toda la vida. Y Javier, 
igual. Tuvimos la suerte de enamorarnos allí, de 
casarnos y los niños es que los hemos educado 
en eso, han crecido en este entorno.
¿Y cómo surgió el hecho de que ellos tam-
bién se animaran a ser catequistas?
Verónia: Nunca les hemos preguntado, la ver-
dad. No es que hayamos tomado la decisión por 
ellos, en absoluto, pero pero sí que les hubiéra-
mos exigido hacer algo por los demás. Pero claro, 
en casa se ha vivido la catequesis desde siempre, 
porque es donde más estamos involucrados. Y 
ellos, cuando se confirmaron, pues al igual que 
nosotros, empezaron a ayudar, y ahora ya llevan 
cuatro años. Y ahí siguen. Y nosotros contentísi-
mos y súper orgullosos, desde luego.

ENTREVISTA

“Es fácil mantener la alegría cuando 
está Dios por medio”

Verónica Corzo y Javier Ibisate.
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